
Compte Rendu

Objet de la réunion : Réunion avec le Conseil d’administration

Date et lieu de la réunion : le 10 Juin 2022 à 9h30 à la Maison des Bateleurs, Charente

Maritime

Participants :

1- Nils Guyot : Président de Cotravaux Nouvelle-Aquitaine, représentant de Sem&Vol en

tant que bénévole.

2- Alessandra Marano : Chargée de mission à Cotravaux Nouvelle-Aquitaine.

3- Sylvain Hamel : Délégué Régional de La Maison des Bateleurs.

4- Quentin Moreau : Président de l’association de restauration de la forteresse de Miremont

(Dordogne)- Association CHAM.

5- Aurélie Alonso : Directrice de l'association Adichats.

6- Laurent Barrau : Déléguée de Concordia Aquitaine.

7- Nicholas : Remplaçant de Sylvain en Août.

8- Amal Alakoury : Stagiaire à Cotravaux Nouvelle-Aquitaine.

Ordre du jour proposé :

1. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR

2. Retour sur la concertation du 14 04 et point subventions CJB (baisse significative

DRAC)

3. Inter-chantier du 22 Juillet à Melle



4. Suite réunions partenaires :

- CRAJEP : élection CA et remplacement Sylvain

- Patrick Bosc, ambassadeur patrimoine

- SDJES 64

- Université Bordeaux Montaigne

5. Retour sur les subventions 2022 et nouveaux AAP

6. Mise à jour Brochure imprimée 2020

7. Questions diverses (déménagement bureaux La Ruche, accueil stagiaire, màj info

bancaires)

1- Retour sur la concertation régionale du printemps et subventions au niveau de la

DRAC

Il existe 2 concertations : 1 au printemps pour lancer la saison des chantiers et la 2ème en fin

d’année qui est la concertation de bilan. On s’est mis d’accord avec la DRAJES pour que la

concertation du printemps fasse un bilan rapide sur l’année précédente et de lancement

comme c’était le cas de la concertation en avril dernier. Et au lieu d’avoir une concertation de

fin d’année, on la remplace par une réunion / séminaire avec tous les financeurs et

cofinanceurs : DATE de cette concertation est fixée au 9 Décembre 2022. En plus des

administrateurs Cotravaux (Alessandra + une partie des administrateurs Cotravaux

Nouvelle-Aquitaine), cette réunion doit aussi faire rencontrer de petites associations avec les



financeurs pour créer du lien. Il faut que ça soit une réunion ouverte pas seulement pour les

techniciens mais pour les personnes qui souhaitent rencontrer les partenaires et mieux

comprendre les enjeux derrière les dossiers. Le DRAJES a déjà envoyé le mail à tous les

financeurs pour la réunion du 9. Les dates du séminaire ont été fixées pour les Lundi et Mardi

12 et 13 Décembre (soit 1 journée ou 2 journées).

Concernant la concertation d’Avril, elle était très frontale et descendante donc il faut

réadapter / modifier des choses. En concertation financière, c’est l’occasion de discuter des

points positifs et négatifs avec les financeurs.

PROPOSITION : La réunion du 9 Décembre peut être mixte avec une partie formelle le

matin avec les institutionnels et les partenaires et l’aprèm, il y aura une rencontre des

associations avec des partenaires (sur 2 journées, vendredi aprèm rencontre et samedi la

réunion de seminaire). Les concertations actuellement manquent de travail en groupe (le

matin : partie technique avec les administrateurs Cotravaux + financeurs et l’aprèm travail en

petit groupe sur des thématiques mixtes : par exemple, groupe financeurs et associations

peuvent réfléchir sur la valorisation du patrimoine avec la DRAC, mieux prendre en compte

les questions environnementales). Et la journée de Samedi va être plus orientée vers

Cotravaux. LIEU : Dordogne ou maison des bateleurs. TO DO : A proposer à Sophie (le 9 et

10 en remplacement du 12 et 13).

PROPOSITION DE NILS : pour les petites associations, ce n’est pas stratégique de mettre

les séminaires en semaine. SOLUTION : enchainer sur le 10 Décembre.

Concertation du Printemps :

- Promotion sur le bilan et celui qui va arriver,

- Faire venir de nouveaux partenaires,

- Inviter la PJJ,

- Centrée sur la visibilité, les chiffres sont déjà consolidés de l’année dernière et

avoir un calendrier pour l’été,

- Des gens susceptibles d’inscrire des personnes sur nos chantiers.

-  pour les financeur, occasion de faire un retour CERFA



Décembre et journées d’accompagnement début Février :

- Créer de nouveaux projets ensemble,

- Construire avec les financeurs les règles d’attributions et la répartition,

- Discuter de l’arbitrage. Savoir sur quoi on va être évalué avec la DRAC par

exemple.

Le dialogue aujourd’hui est entre le DRAJES et la DRAC : Adeline RABATE (Personne

référente pour la question des chantiers en Nouvelle-Aquitaine).

Baisse de 30% des enveloppes de la DRAC : Est-ce qu’il y aurait une possibilité de discuter

avec la DRAC pour financer des petits patrimoines ruraux. Réponse d’Aurélie : ça n’a jamais

été fait.

Sur la région il y a un service patrimoine qui peut être intéressé de financer du patrimoine

vernaculaire (or, patrimoine inscrit et classé). PROPOSITION : Inviter la fondation du

patrimoine à l’une des concertations.

EAC à destination scolaire c’est aussi la DRAC.

PLAIDOYER :

- Ouvrir plus large, sur du patrimoine vernaculaire. L’action chantier de jeunes

bénévoles c’est une action en faveur de la culture au sens large (culture historique

/ vivante / environnementale).

- Des enveloppes autour du patrimoine : une vraie aide autour du matériel mais

de manière générale, il y a un intérêt à ce qu’il cofinance le fonctionnement des

chantiers.

- Si on tape juste dans le patrimoine, on va toujours être en concurrence avec

Villers-Cotterêts.

- Inviter sur des chantiers ciblés (3 sites) des personnes pour faire visiter sur

place, rencontre avec les jeunes et les inviter aux réunions plus techniques pour

expliquer avec des statistiques et des données.



- Bien sélectionner le chantier sur lequel on va inviter la DRAC. Peut être

inviter la DRAC à l’inter-chantier de Melle.

- Montrer une action plus événementielle et culturelle sans taper dans la

rénovation de bâtiments historiques, etc.

- Faire une petite exposition sur le site de Bordeaux, Limoges et Poitiers de la

rénovation du patrimoine par un chantier de jeunes où on va montrer plein

d’exemples qui ont été faits en Nouvelle-Aquitaine et dans d’autres régions.

Objectif : montrer qu’on peut rénover du patrimoine en chantier de jeunes.

DÉCISION PRISE : Réunion avec Adeline RABATE avant la concertation et la saison d’été

:

- L’inviter à passer soit à l’inter-chantier ou à l’un des chantiers.

- Identifier le chantier pour accueillir la DRAC et quoi mettre en avant.

- Identifier 2 chantiers par région pour les faire venir : il faut avoir des bonnes

conditions, avoir son appui.

- Au moins une visite DRAC cet été, à voir avec eux quand. Exposition :

chantier jeune et patrimoine à moyen et long terme. S’appuyer sur des choses déjà

réalisées avant (par exemple, exposition faite par Cotravaux dans d’autres

régions).

- Faire un focus et demander une enveloppe pour ça à la DRAC et à Sophie

pour Cotravaux pour montrer l’intérêt du chantier des jeunes en relation avec le

patrimoine et faire connaître Cotravaux.

- Mettre en avant les chantiers culturels (jouer sur ces 2 aspects qui sont pris en

charge par la DRAC soit patrimoine + culture).

Envoyer une invitation de RDV à Adeline RABATE : Joindre un petit communiqué sous

forme de points à aborder pour qu’elle puisse préparer les réponses pour pouvoir construire le

plaidoyer ensemble pour plus de visibilité auprès de la DRAC. cc Quentin Moreau et Nils



2- Inter-chantier du 22 juillet 2022 à Melle

Les groupes qui participent :

- La colporteuse (David) + 10 bénévoles,

- Maison des Bateleurs : Pierre + 2 animatrices,

- La Maison Broche : Ils n’ont pas de chantier sur la même période mais ils

viennent avec les bénévoles de l’association (4 ou 5 personnes).

Actuellement Alessandra + Amal sont en train de préparer le programme et l’invitation qui

vont être bientôt envoyés au réseau et partenaires des réseaux.

Programme (toujours provisoire) :

- Se retrouver pour travailler sur le chantier le matin (thème du chantier : la

biodiversité et le Développement Durable),

- Chantier menuiserie et travail de bois,

- Ensuite repas cocktail + boissons pris en charge par Cotravaux avec une

enveloppe validée de 1000 Euro,

- Opportunité d’inviter les partenaires institutionnels.

L’aprèm : Suite du chantier technique et visite guidée de Melle (à confirmer).

Conclusion avec la soirée Jazz à partir de 18h avec un pique-nique partagé : chaque groupe

de jeune ramène son pique-nique.

N.B :

- Le Maire de Melle et le DRAJES participent au repas et peut-être au chantier.

- Pour le DREAL : personne ne peut se libérer à cette date.

- Alessandra a demandé des contacts aux autres administrateurs présents lors de cette réunion

pour envoyer les invitations à l’inter-chantier.



- Personnes présentes aussi : l’équipe Cotravaux national et les 2 référentes régionales

Auvergne-Rhône-Alpes et PACA

- Dormir sur place à la Maison Broche.

- Les sujets de travail ne sont pas encore définis : Cotravaux national vont proposer des sujets

de travail.

- Invitations : contact à faire passer, des envois plus ciblés.

- Rédaction d’un communiqué de presse avant et après pour l’inter-chantier.

- Possibilité de proposer des animations orientées Développement Durable (à confirmer avec

Pierre).

3- Suite réunions partenaires

a) CRAJEP :

- Maison des Bateleurs réélue au CA,

- Une restructuration de leur fonctionnement : la salariée Lisa (chargée de la

coordination des bénévoles et des actions du CRAJEP) part cette année.

Les grands évènements : Rencontre de l’éducation populaire à Poitiers. Le CRAJEP local

était très investi (Possibilité de renouveler la rencontre chaque année ou une fois tous les 2

ans). Le CA a lieu tous les 2 mois, l’AG 1 fois par an. Le président (7 ans) a changé.

N.B : Le CRAJEP a sollicité un Dispositif Local d’Accompagnement, retour de Lisa : le

résultat de l'accompagnement n’a pas été très positif (chronophage).

b) Patrick Bosc :

La possibilité de proposer des actions ponctuelles à l’académie de Bordeaux donc Patrick

Bosc se charge d’un nouveau projet lancé cette année pour la validation de crédit ou mini

stages pour les étudiants de la 3ème à la 6ème (public mineur) : il s’agit d’un groupe de 25



jeunes qui se rencontrent accompagnés par un prof référent pour valider une petite semaine

de à peu près 10 heures de :

- Visite

- Stage découverte

- Actions orientées patrimoine

Les structures qui se positionnent et peuvent proposer des actions dans ce sens-là peuvent

obtenir un mini financement pour mettre en place ces actions.

DÉMARCHE : S’inscrire sur une plateforme créée par l’université de Bordeaux qui

s’appelle ADAGE à l’onglet pass' culture pro, être identifiée comme structure, proposer une

mini action (Visite guidée sur le site de l’association, chantier, proposer une participation à

une semaine de chantier ado, un mini chantier adapté) et proposer un forfait par élève pris en

charge par l’école en question et le prof référent qui gère l’action.

Réunions prévues à ce sujet : Rencontre avec Patrick Bosc lors d’une réunion d’une

demi-heure : A ce stade, il faut transmettre l’information et identifier les structures qui sont

intéressées avant le 15 Juin. Année pilote du projet. Budget en fonction de l’action proposée.

Puis s’inscrire sur la plateforme en tant que fiche organisme et fiche action. Patrimoine et

culturel (festival par exemple).

N.B : Bertrand Boudie de Sem&Vol va s’inscrire et l’association Adichats est en train de faire

la démarche d’inscription actuellement.

4ème et 3ème : 25 Euro par élève scolarisé pour la semaine.

Seconde : 30 Euro par élève scolarisé pour la semaine.

Première et Terminal : 20 Euro par élève scolarisé pour la semaine.

L’association accueillante doit être référencée sur ADAGE mais les chefs d’établissements

doivent solliciter cette enveloppe.

PROCHAINS RENDEZ-VOUS : Sabrina Pawlak le 17 Juin à 14h. Nils fini à 12h30 donc

c’est mieux d’avoir le rendez-vous à 14h30. Le thème de la réunion va porter sur la question

des financements CES groupe et participants CES sur les chantiers.



N.B : Alessandra a été sollicitée par Sabrina pour organiser la visite des élus sur les chantiers

cet été en fonction des journées portes ouvertes prévues. Alessandra est en train de collecter

les informations qui vont ensuite être diffusées aux intéressés. Demande de suggestions des

chantiers à visiter ou à éviter (par mail). C’est également une opportunité de discuter du

règlement d’intervention parce que la réunion en plénière le 16 Juin à la région va être sur le

règlement d’intervention (les participants seront Laurent, équipe Maison des Bateleurs,

Aurélie et Sem&vol (à confirmer)).

c)     Université Bordeaux Montaigne :

Créer une passerelle avec l’université Bordeaux Montaigne par le biais de Remy (prof à

l’université et qui a créé une certification engagement étudiant patrimoine) : Cela permet

d’avoir des crédits (4 crédits) grâce à des actions d’engagement ou participation à des

chantiers, etc, de créer une passerelle plus direct, d’avoir un partenariat entre université et

réseau chantier pour avoir des étudiants pour animer des chantiers (puisqu’il y a un manque

d’animateurs).

RENDEZ-VOUS PRÉVUS : Alessandra a sollicité un rendez-vous à l’université le 23 Juin

le Matin (Marie-Georges de Rempart et Rémy vont être présents). Dans l’attente de la

confirmation de Emmanuel Labarbe qui est chargé de cet éventuel partenariat avec

l’université.

d) Déménagement bureaux La Ruche :

La ruche déménage donc d’ici la fin d’année, il faut trouver un autre espace de co-working

(s’il n’y a pas d’espace dans les nouveaux locaux de La Ruche). La Ruche a 3 mois de

préavis pour annoncer la rupture du contrat.

e) Brochure :

Mise à jour : Alessandra a recontacté le graphiste qui a fait la brochure en 2019-20120,

fourchette indicative de prix : 350 Euro TTC pour une journée de travail (il faut juste

réajuster quelques contenus / informations et images).

Pour la brochure : Un chantier par structure + témoignage d’un ou d’une volontaire

européen/ne (témoignage écrit ou oral avec une photo de la personne). A transférer à

Alessandra.



Exemples de projets qui peuvent être mis dans la brochure :

L’espace vie locale à Concordia (toujours d’actualité).

Évènement Chantier Tramasset : demander à Rachel Leidelker.

Programme Rempart : Action Sociale et Patrimoine.

+ mise à jour de toutes les associations.

f) Les subventions 2022 :

- Financer l’inter-chantier (2 jours), trois jours de formation axés sur le

Développement Durable,

- Marc (La Maison Broche) met en place une formation taille de pierre avec les

techniques environnementales, Développement Durable, etc. Il faut ouvrir cette

formation à l’ensemble du rayon. Financer l’intervenant et le repas. Pas de

réponse encore sur le montant du financement nécessaire.

- 2 journées de formation financées pour la mise en place d’un

accompagnement sur la recherche de financements privés (mécénat, autre type de

financement, à définir ensemble). La fondation sud-ouest qui se chargera

d’organiser et de préparer les contenus pédagogiques a déjà été contactée. 2

journées en ligne. A voir ensemble sur quel aspect financier seraient axées ces 2

journées (1 journée consacrée aux débutants, et une deuxième aux expérimentés).

Date à proposer (peut être en Novembre). Il faut lancer tout de suite un

questionnaire de positionnement pour faire 2 groupes cohérents.

Séminaire fin d’année : le programme du séminaire doit inclure les points suivants :

- Quel est le rôle de Cotravaux là-dedans ? créer un fond de dotation,

mutualiser des achats sur cette question, etc.

Autres financements : L’enveloppe régionale pour la structuration (13000 Euro accordés,

20000 Euro demandés).

Continuité projet transfrontalier : 6000 Euro demandés FDVA2, DREAL 1000 Euro

accordés pour l’enveloppe animation du réseau.



DRAJES : Appel à projet deadline 24 juin (sur des périmètres infra département,

département/ région) financer des mobilités soit des professionnels infrarégionaux qui

accompagnent la mobilité et l’engagement des jeunes, soit financer des mobilités et des

rencontres entre volontaires (par exemple, faire rencontrer les volontaires Concordia et

Maison des Bateleurs sur le thème du Développement Durable).

Pour Cotravaux : Cotravaux pourrait financer des rencontres entre équipes de volontaires

(financement octroyé en fin d’année et qui couvrent l’année prochaine).

FDDA


